

Leistungsbericht 2009 der Abteilung Wiener Kindergärten (MA 10)

Die Wiener Kindergärten unterstützen Eltern bei der Kindererziehung. An 361 Standorten fördern sie Kinder mit altersgemäßen Bildungsangeboten, vom Kleinkindalter bis zum Ende der Volksschulzeit. Zusätzlich sorgt die MA 10 für die Errichtung neuer Kinderbetreuungseinrichtungen und fördert private gemeinnützige Kindergärten, Kindergruppen und Tagesbetreuungsplätze. In der zur Abteilung gehörigen Bildungsanstalt für Kindergartenpädagogik in Floridsdorf, Patrizigasse 2, wird eine qualitativ hochstehende Ausbildung mit Matura angeboten.

Projekt- und Schwerpunktüberblick 2009

Meilensteine im Bereich "Bildung und Betreuung"

Beitragsfreier Kindergarten

Österreichweit einzigartig ist für alle null- bis sechsjährigen Kinder seit Herbst 2009 der Krippen- und Kindergartenbesuch in Wien beitragsfrei - nur der Essensbeitrag und spezielle Angebote sind zu bezahlen. Ein gut strukturiertes Fördersystem ermöglicht es auch privaten Kindergärten, Kindergruppen und Tageseltern zu einem Großteil beitragsfreie Plätze anzubieten. Zusätzlich können einkommensschwache Eltern und Familien seit Herbst 2009 eine Förderung des Essensbeitrages in Anspruch nehmen.

Neues Fördersystem und verbesserte Ressourcensteuerung

Für die Umsetzung des beitragsfreien Kindergartens war eine komplette Umstellung des Fördersystems notwendig. Dabei wurde innerhalb der Abteilung ein neues Dezernat geschaffen, das für sämtliche Förderungen der privaten Kinderbetreuungseinrichtungen in Wien zuständig ist. Gleichzeitig konnte mit der Entwicklung einer zentralen Datenbank aller Kindergartenkinder in Wien die Ressourcensteuerung optimiert und die Datenqualität erheblich verbessert werden.

Startschuss für "Wiener Forschungskindergarten"

Das von SPÖ und GRÜNEN gemeinsam initiierte Projekt beschäftigt sich mit dem Spracherwerb im frühkindlichen Alter. Es ist im 15. Bezirk an den städtischen Kindergarten Johnstraße angegliedert. Wesentlichste Ziele sind die Erarbeitung und Entwicklung von Methoden, Materialien und Modellen zur Steigerung der sprachlichen Kompetenzen von Kindern in der Erst- und Zweitsprache und die entsprechende Förderung der Kinder im Forschungskindergarten. Das Projekt wird vom Verein Zeit!Raum koordiniert und von einem interdisziplinären Forschungsteam der Universität Wien wissenschaftlich begleitet.

Ausbau der Kinderbetreuungsplätze läuft auf Hochtouren

Die Stadt Wien baut ihr Kinderbetreuungsangebot weiter aus. Sie fördert gleichzeitig die Errichtung, den Umbau sowie die Erweiterung privater Kinderbetreuungsplätze. Dabei wird besonderes Augenmerk auf eine kindgerechte, flexible Architektur sowie den regionalen Bedarf gelegt. Insgesamt konnten 2.200 neue Krippen- und Kindergartenplätze geschaffen werden.

Erfolgreicher Start für den ersten Bildungs-Campus "Monte Laa"

Im Herbst 2009 startete der erste Campus am Monte Laa in der Rudolf-Friemel-Gasse 3-5 im 10. Bezirk. Diese multifunktionale Bildungseinrichtung umfasst einen Kindergarten mit zehn Gruppen und eine Ganztagesvolksschule mit 16 Klassen. Das Campus Modell ist gekennzeichnet durch eine enge räumliche und pädagogische Vernetzung der Bereiche Schule und Kindergarten. Es bildet durch den fließenden Übergang die Basis für ein modernes Bildungsmodell, das die Vorzüge von Lernen und Freizeit in idealer Weise miteinander verbindet.

Wesentliche Veranstaltungen

- Großes Nikolo-Fest im Rathaus mit Stadtrat Christian Oxonitsch und rund 700 Kindern
- "Willkommens-Empfang" für neue Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter
- Ganggalerie "Bildung bewegt"